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实习生 程小雨 范子菁
中青报·中青网记者 梁 璇

刘 建 手 里 有 两 把 “ 刀 ”， 一 把 看 得

见，用来解决人们口腔里的疑难杂症；一

把看不见，用来“雕刻”自己的身体，例

如，紧致的人鱼线和结实的麒麟臂。

作为北京大学口腔医学专业的一名博

士，刘建的倒三角身材常常给人一种扑面

而来的反差感，似乎“博士帽”和“有型

的肌肉”得破次元才能相遇。

这种反差感几乎存在于每个北大健身

健美协会的成员身上，可当他们站在聚光

灯下，自信地展示被美黑油勾勒过的肌肉

线条时，一些刻板印象便被挤进了暗角。

博士“含量”达 80%

2014 年，一群来自不同专业，却同

样追求健康生活理念的年轻人相遇在北大

邱德拔健身房。学新闻的萧小科带着志同

道合的两个好友，向校团委递交了创建北

大健身健美协会的申请书，8 年后，健身渐

成潮流，这个当年的 3 人小团体逐渐壮大

为 350 人、男女比例为 2∶1 的成熟协会。

但 相 较 于 日 常 的 健 身 运 动 ， 健 美 离

“竞技”更近 。“ 健 身 追 求 的 是 一 种 健 康

的 状 态 ， 健 美 则 更 深 一 层 ， 你 必 须 参 加

比 赛 ， 在 舞 台 上 很 好 地 展 现 自 己 的 肌

肉。”来自光华管理学院的博士马玥向中

青报·中青网记者表示，“就像喜欢日本

漫 画 主 动 学 了 日 语 ， 学 了 就 去 考 日 语 专

业 最 高 等 级 水 平 N1 考 试 证 明 自 己 。” 于

她 而 言 ， 喜 欢 健 身 进 而 挑 战 健 美 ， 并 无

明显契机。

“一群人组成了这样一个有毅力、有

规律、有想法的团体，我觉得很酷。”但

马玥记得，队内没有体育特长生，一开始

他们遇到了缺乏专业教学的难题。作为前

任女队队长，马玥便拿着奖学金去外面报

了培训班，“我全程都在疯狂记笔记、拍

照，然后带回来跟大家一起探讨，分享给

队友。”

健美比赛要求彻底展现选手的肌肉形

态，因此，对身材要求近乎苛刻，“以体脂

率为例，正常女生指标在 25%-28%，而参

赛选手指标得在 10%左右 。”协会会长德

吉央拉正在向这个严苛的数字努力靠拢，

两个小时的备赛训练成为生活常态，清晨

空腹有氧爬楼，下午健身房撸铁，力量训练

涵盖全身，肩、手臂、胸、背、腿，训练细致到

像调整一台精密的机器，“连每一块肌肉和

每一部分小肌肉群都不放过”。

为了参加男子 75 公斤级的比赛，刘

建曾创下 40 天减下 30 斤的纪录。“最初

参赛目标是减肥，瘦下来才有更好的状态

参加转博考试。”可备战开始，“学霸”属

性随之启动，很长一段时间内，他的饮食

是 电 子 秤 “ 称 出 来 ” 和 白 水 “ 煮 出 来 ”

的，蛋白质与碳水配比都严格遵照教练定

制的食谱，“每一顿都很精细”。

日复一日油盐不进，偶尔也有馋油水

的时候，刘建便选择望梅止渴，“我就叫

同学去饭店看他们吃，看着他们吃，等于

我吃了呗。”他记得比赛结束后放开吃的

那顿新疆大盘鸡，“是我吃过最香最开心

的饭”。

可想站到聚光灯下，备战期的自律远

远 不 够 ， 刘 建 每 天 都 像 在 与 时 间 进 行 赛

跑，清晨 5 点起床，以 100 多层爬楼的空

腹有氧训练开启一天的生活。而这种极致

自 律 的 时 间 管 理 在 队 内 却 是 一 种 常 态 ，

“参赛队伍里博士生占到了 80%，大家的

科研压力都非常大。”马玥坦言，但大家

都在用自己的方式在科研和训练中找寻平

衡点，“上届首都高校比赛，化学学院的

博士生黄进当天晚上比完赛，第二天早上

就参加博士答辩了”。

“学霸”云集也带来了好处，在探索

科学健身的过程中，术业有专攻，“队里

的骨科选手随时在答疑解惑，化学和生物

博士会下载最新的健身健美相关文献帮我

们解读。”而马玥的奖学金“都拿来报专

业健身课了”。

改变正在发生

运 转 再 顺 畅 的 机 器 也 会 有 卡 壳 的 时

候，学会与身体相处更需要经历对抗与和

解。最初，极致的减碳行动、高强度训练与

精神负荷，让队伍里女孩们身体出现了报

警信号，“7 个参赛女生，有 5 人生理期出现

状况。”马玥回忆“大家就通过补充蜂蜜、香

蕉等容易吸收的单糖快碳来缓解症状”。此

后，为了更科学、有针对性地备战，女孩们

成立了北大健美队的第一支女队。

“减脂就是一个与身体博弈的过程。”

马玥记得，那段难熬的时间，是抱团取暖

才帮她们排解了身体和情绪上的杂质，在

能俯瞰北大全貌的王克桢楼，每天晚上都

能看到 7 个女孩并肩爬楼的身影，“每次

爬 完 都 能 获 得 完 成 一 项 任 务 一 般 的 满 足

感，也让我们觉得没有自暴自弃。”

最终，她们等到机会证明自己，携手

站 上 2021 首 都 高 校 健 美 比 赛 的 领 奖 台 ，

“其实比赛当天我们的状态不是最好的。”

马玥解释道，“但我们的笑容都很自信。”在

她看来，每个人的身体状况不同，相较对身

体“最理想状态”的执意追求，自信地上场、

坦然地与评委进行眼神交流，将自己努力

的健身成果展现给大家，才是最重要的。

“坦然”也是改变的结果。通常，女

队员在健美比赛中主要参与比基尼组的争

夺，“暴露”的着装曾让德吉央拉有些困

惑，“感觉大面积露出身材给别人看，像

是在炫耀。”同时，父母也提出意见，“他

们觉得参加健美比赛会让身体练得太壮，

从而失去部分女性特质。”

但队友的自信渐渐帮她擦掉了滤镜，

她看到健美更真切的一面，“队友在舞台

上摆 Pose 的时候浑身散发着光芒，特别

耀眼。”德吉央拉感慨道，“他们不会在乎

任何人对他们身材审视的目光，他们展示

自己的身体只是因为觉得很美，是自己对

自己的欣赏。”她坦言，自己刚开始健身

时，也只想遵循“女孩得苗条”的主流审

美，维持“比较瘦”的体型，可加入健美

队后，不同身材的美扑面而来，“单纯的

瘦是弱不禁风的，但健美的美是带有力量

感的。”

德吉央拉感受到了改变的力量，她也

期待更多人由此受益。如今，在邱德拔体

育场的健身房里，协会每周固定举行两次

活动，从易入门的有氧操到 HIIT 高强度间

歇训练或是力量训练，帮助更多同学成为

“ 力 量 举 老 铁 ”和“ 拿 铁 girl”，“ 尤 其 是 女

孩，要用科学的方式去塑造自己的体型，而

不是用节食等手段去达到所谓的‘瘦’。”

就读于生物学专业的董天雨也是协会

成员。虽然尚未登上赛场，但他一直坚持

健身，“健身能达到解压的效果，人在锻

炼中分泌的大量多巴胺会调节自身的身心

健 康 。 而 且 ， 有 一 句 话 叫 ‘ 健 身 先 健

脑’，如果能遵守健身的科学原理，会给

自身的生活状态、饮食结构等所有的一切

带来好处。”

作为健美队队员，他们仍对赛场有所

期待。本应在今年 5 月举办的首都高校健

美比赛临时取消，让德吉央拉十分沮丧，

“这是我人生中的第一场比赛，我准备了

很长时间。”为了发泄情绪，经历长时间

饮食控制的她开始暴饮暴食，“午饭和晚

饭吃完正常的量后，我还会再去拿一餐的

量 ， 别 人 一 日 三 餐 ， 我 是 一 日 四 到 五

餐 。” 有 队 友 得 知 后 ， 开 始 主 动 陪 她 吃

饭，监督她控制饮食量，从期末开始到放

寒假，近一个月，德吉央拉的午餐和晚餐

都有队友陪伴，“每当我萌生了想要去拿

下一顿饭的念头，他们就把我从食堂里拖

出来，把我的冲动直接扼杀在摇篮里。”

这 段 经 历 再 次 改 变 了 德 吉 央 拉 ， 最

近，北大燕南食堂

的健身餐回归她的

生 活 序 列 ：水 煮 青

菜、西 蓝 花、鸡 肉、

蒸南瓜⋯⋯新的赛

季开启，她已经走出

情绪阴霾，和队友开

始了新一轮备战。

本 报 北 京 10
月 24 日电

北大学霸“肌肉雕刻”指南

中青报·中青网记者 郭 剑

10 月 26 日，本赛季女足超级联赛第

三阶段比赛 （第 11 轮至第 18 轮） 将在昆

明海埂基地举行，如果不出意外，女超联

赛 将 在 11 月 18 日 落 幕 。 总 共 10 支 球 队

参加本赛季女超联赛，武汉车谷江大在前

10 轮比赛中保持全胜排名榜首，球队正

全 力 争 取 创 造 赛 季 18 轮 全 胜 夺 冠 纪 录 ，

排名第二的江苏队落后武汉 8 分，8 轮比

赛完成逆转好戏的概率不大。值得一提的

是，对海埂赛区的姑娘们来说，本赛季联

赛固然重要，新一届国家队集训队的组建

同样“诱人”：刚刚过去的这个周末，明

年澳大利亚—新西兰女足世界杯抽签结果

出炉，中国女足与欧洲冠军英格兰队、附

加赛球队 （智利、塞内加尔、海地 3 队胜

者）、丹麦队同在 D 组，前往新西兰参加

抽签仪式的主教练水庆霞回国完成必要隔

离后便会前往海埂赛区“选人”，鉴于多

达 10 位国字号球员今年先后赴海外联赛

效力，本土女超联赛的国脚选拔便显得有

些“残酷”，不过女足姑娘对于荣誉感的

追求远超男足，接下来的 8 轮联赛，为竞

争一个国脚资格，姑娘们将竭尽全力——

哪怕明年世界杯的出线前景并不乐观。

“同组的两支欧洲球队从实力和战术

素养层面来讲，应该都在我们之上，尤其

英格兰队，我看了她们欧洲杯所有比赛，

包 括 和 德 国 女 足 的 决 赛 （7 月 31 日 晚 ，

英 格 兰 女 足 绝 杀 德 国 队 成 为 欧 洲 冠 军），

她们从个人到整体，再到全队的气势，已

经达到了一个顶峰，客观讲，我们差距不

小，跟她们的比赛会很艰苦，结果也有多

种 可 能 ， 我 会 有 被 她 们 ‘ 打 花 ’ 的 担

心。”水庆霞说：“除了英格兰队，我们其

实最重要的就是第一场对丹麦队的比赛，

如果这场输了的话，后面出线机会就非常

小了，欧洲无弱旅，我们要准备非常充分

才行，下足功夫，放平心态。我们肯定是

要提前去看看场地和那边的住宿条件，提

前作好心理准备。”

尽管小组赛签位难以乐观，但国际足

联公布的赛程却对中国女足极为友好：7

月 22 日 ， 女 足 首 战 丹 麦 队 ， 7 月 28 日 ，

女足次战附加赛球队，8 月 1 日小组赛最

后 1 战，女足对阵英格兰队，这意味着如果

中国女足可以在前两场比赛中拿到足够分

数 ， 便 可 彻 底 避 免 需 要 与 英 格 兰 队 “ 死

磕”危局，从而提前准备 1/8 淘汰赛阶段

比赛，此外 3 场小组赛均在华人众多的澳

大利亚进行，亦有利于女足后勤保障。

因此长达半年的准备工作，中国女足

其 实 只 要 树 立 丹 麦 队 这 1 个 “ 假 想 敌 ”，

无论如何，倘若不能具备战胜丹麦队甚至

附加赛球队的实力，中国女足也不用再奢

望重新成为世界强队。

丹麦队虽然只是第三档球队却也绝非

弱旅，她们在欧洲区预选赛表现上佳，世

界排名第 18 位仅落后世界排名 15 的中国

女足 3 位，两队实力在伯仲之间，丹麦女

足主教练拉尔斯·森诺高对出线局势的预

测也与水庆霞“不谋而合”：“英格兰队有

冲击世界杯冠军的实力，所以我们必须全

力打好和中国女足的首场比赛，中国女足

是传统强队，她们还有长期集训的优势。”

丹麦女足多人在英超联赛效力，本土

球员则构筑了国家队的坚实基础。事实上

丹麦女足对中国女足教练组不算陌生，毕

竟今年 9 月与丹麦女足联赛领头羊 HB 科

厄队签下两年合约的赵瑜洁，应该可以为

中 国 女 足 提 供 足 够 的 丹 麦 女 足 资 讯 ——

23 岁 的 赵 瑜 洁 司 职 中 场 ， 国 少 科 班 出

身、国青主力，早早“跳级”进入国家集

训队，随后听从国少教练高红建议留学，

今 年 夏 天 毕 业 于 美 国 佛 罗 里 达 州 立 大 学

（在校女足球队征战 NCAA） 并跟随中国

女 足 进 行 海 外 拉 练 。 北 京 时 间 10 月 22

日，赵瑜洁完成丹麦联赛首秀 （身披 3 号

球衣首发），唯一的遗憾是球队 0∶1 不敌

布隆德比女足遭遇赛季首场失利 （此前 8

连胜稳居积分榜首）。

如赵瑜洁一样开始努力在海外联赛打

拼的中国姑娘，将是中国女足今后与欧洲

强队对抗的底气所在：欧洲女足运动发展

迎 来 爆 发 期 ， 今 年 女 足 欧 洲 杯 决 赛 ，

87192 名观众涌进温布利大球场为女足助

威，而英、德两队展现出来的简练战术风

格，以及女足球员力量更大、速度更快、

冲击更猛、对抗更激烈的场上表现，已经

彻底颠覆女足“慢、软、绵”的传统，中

国女足要想跟上女足发展趋势，只靠本土

联赛的“内战”远远不够，这也是今年诸

多国字号球员远赴海外联赛打拼的决定性

因素。法国巴黎圣日耳曼队的李梦雯、杨

莉 娜 ， 西 班 牙 马 德 里 CFF 队 的 唐 佳 丽 ，

苏格兰凯尔特人队的沈梦露、沈梦雨，瑞

士草蜢队的张琳艳，甚至包括冰岛次级联

赛的涂琳俪，都在体验欧洲风格的攻防转

换节奏，这些中生代球员和年轻球员的进

步幅度，在很大程度上决定着中国女足所

能达到的高度。

按照水庆霞的想法，新一届女足集训

队将在联赛结束后开始组建，12 月 1 日便

可集中进行冬训储备（这一阶段球队不会

召回海外球员），而从明年 2 月开始的海外

拉练和高质量热身赛，将是世界杯备战最

后阶段树立信心、查漏补缺的重点。

对比 1999 年闪耀女足世界杯的老一

辈“铿锵玫瑰”，如今面对更多强手的中国

女足，总还有留住“铿锵”的决心和勇气。

本报北京 10 月 24 日电

“玫瑰”可以蓄势 信念必须“铿锵”

中国女足来年迎大考

中青报·中青网记者 杨 屾

在上海男篮面前，年仅 18 岁的林

葳扮演了一把巨人杀手的角色。算上加

时赛，这位初出茅庐的小将，三分球 9

投 6 中狂砍 32 分，帮助同曦男篮完成

17 分的逆转。

这不是林葳本赛季第一次有这样的

表 现 。 赛 季 第 一 场 比 赛 ， 林 葳 面 对 家

乡 球 队 福 建 男 篮 ， 出 场 32 分 57 秒 ，

23 投 8 中 拿 下 22 分 8 篮 板 3 助 攻 ， 其

中包括顶着林庭谦投中的绝杀。

林 葳 是 谁 ？ 林 葳 2003 年 12 月 出

生 于 福 建 厦 门 ， 身 高 191cm， 曾 入 选

U17 和 U18 国 青 队 ， 后 又 入 选 国 家 男

篮 二 队 。 在 加 盟 同 曦 男 篮 前 ， 他 曾 是

福 建 青 年 队 的 球 员 ， 在 全 运 会 青 年 组

预 赛 中 ， 他 场 均 可 以 得 到 26 分 6.6 次

助 攻 ， 可 以 说 凭 借 一 己 之 力 帮 助 福 建

男篮打进了决赛阶段。

“ 林 葳 确 实 很 有 特 点 ，” 前 中 国 男

篮 国 手 焦 健 告 诉 中 青 报 · 中 青 网 记

者，“小伙子运动能力不错，而且有一

颗‘大心脏’，关键时刻敢于出手，不

发怵，年轻球员就得有这样的气质。”

2022- 2023 赛 季 CBA 联 赛 10 月

10 日正式拉开战幕，在普遍认为这个

赛 季 缺 少 话 题 性 时 ， 新 人 的 不 断 冒

尖 ， 在 一 定 程 度 上 提 升 了 联 赛 的 关

注 度 。

除 了 最 为 闪 耀 的 小 将 林 葳 ， 广 州

男 篮 的 焦 泊 乔 、 新 疆 男 篮 的 范 汇 鎏 、

同 曦 男 篮 的 王 岚 嵚 等 ， 都 在 自 己 职 业

生涯的第一个赛季，有着不错的发挥。

焦泊乔是本赛季 CBA 联 赛 涌 现 出

的 比 较 出 色 的 大 个 子 球 员 。年 仅 21

岁 ，身 高 2 米 11，而 且 有 着 非 常 出 色 的

运 动 能 力 。在 已 经 结 束 的 6 轮 比 赛 中 ，

焦 泊 乔 在 场 均 23 分 钟 的 出 场 时 间 内 ，

可 以 贡 献 9.7 分 和 5.5 个 篮 板 球 —— 在

郭 凯 受 伤 ， 郑 准 年 龄 偏 大 的 情 况 下 ，

焦 泊 乔 已 经 成 为 主 教 练 郭 士 强 手 下 非

常倚重的内线球员。

范 汇 鎏 作 为 CUBA 宁 波 大 学 的 大

学 生 球 员 ， 能 够 在 实 力 不 俗 的 新 疆 男

篮 打 上 先 发 并 不 容 易 。 在 其 职 业 生 涯

的 第 二 场 比 赛 中 就 被 推 上 先 发 的 他 ，

投 篮 9 中 4， 其 中 三 分 球 4 中 2， 得 到

10 分 4 篮 板 3 助 攻 2 抢 断 1 盖 帽 0 失

误，正负值为全队最高的+12。

范 汇 鎏 大 学 时 期 的 教 练 任 峰 ， 也

为 弟 子 的 表 现 感 到 欣 慰 ：“ 小 范 有 天

赋 ， 又 聪 明 ， 能 吃 苦 ， 我 一 直 鼓 励

他 ， 能 打 职 业 比 赛 就 不 要 选 择 做 普 通

球员。”

本 赛 季 ， 共 有 包 括 大 学 生 球 员 在

内的 66 名新人登陆 CBA，虽然他们各

自 的 境 遇 不 同 ， 但 其 中 的 佼 佼 者 确 实

给 联 赛 注 入 了 新 鲜 血 液 。 当 然 ， 除 了

这些一年级的“菜鸟”，联赛中还有一

些球员，虽然不能算是“新人”，但也

正 在 各 自 球 队 中 扮 演 更 为 重 要 的 角

色 。 比 如 山 西 男 篮 的 张 宁 、 深 圳 男 篮

的 孙 浩 钦 、 北 控 男 篮 的 廖 三 宁 等 ， 都

在 各 自 球 队 中 飞 速 成 长 ， 挑 起 大 梁 ，

而 他 们 也 是 中 国 篮 球 从 低 谷 中 艰 难 爬

坡所倚仗的新生力量。

新人闪耀
CBA新赛季

中青报·中青网记者 慈 鑫

30 年 前 ， 在 奥 运 梦 想 破 灭 的 那 一

刻，她万念俱灰，带着巨大的遗憾离开球

队，甚至是有些赌气般地开始躲避那个自

己为之奉献了整个青春的运动项目。20

多年后，她已是一位成功的商人，机缘巧

合，让她重操旧业，她发现，这片球场其

实是自己永远的追梦方向。

她 就 是 中 国 女 子 手 球 队 前 国 手 曾

巧 真 。

手球，对于绝大多数中国人来说可能

只在电视里看过，虽属冷门，却也是中国

集体球类项目中曾经为数不多的拿到过奥

运奖牌的项目。

回想起自己的运动员生涯，曾巧真唯

一一次冲击奥运的机会，那就是 1991 年

的女子手球世界杯比赛。

中 国 女 子 手 球 队 的 目 标 是 在 当 届 世

界杯上闯入前六名，从而获得 1992 年巴

塞 罗 那 奥 运 会 的 入 场 券 。 中 国 女 子 手 球

队 是 当 时 世 界 女 子 手 球 赛 场 上 具 有 较 强

实 力 的 一 支 队 伍 ， 1984 年 洛 杉 矶 奥 运

会，中国女子手球队获得铜牌；1988 年

汉 城 奥 运 会 ， 中 国 女 子 手 球 队 获 得 第 六

名；1990 年亚运会，中国女子手球队获

得 银 牌 ， 金 牌 获 得 者 是 当 时 女 子 手 球 的

世 界 第 一 强 队 韩 国 队 （韩 国 队 也 是

1988、 1992 两 届 奥 运 会 女 子 手 球 冠

军）。 1991 年 的 世 界 杯 ， 中 国 女 子 手 球

以 小 组 第 一 名 的 身 份 闯 入 八 强 ， 获 得 前

六 名 的 形 势 一 片 大 好 。 作 为 队 中 年 轻 队

员 的 曾 巧 真 也 是 信 心 满 满 ， 期 待 着 自 己

的第一次奥运会之旅。

但 是 竞 技 体 育 的 残 酷 性 和 偶 然 性 也

在 这 个 时 候 表 现 了 出 来 。 曾 巧 真 回 忆 ，

在 当 届 女 子 手 球 世 界 杯 进 入 第 二 阶 段 比

赛 之 后 ， 在 小 组 赛 上 顺 风 顺 水 的 中 国女

手突然没了状态，关键场次的失利，导致

中国女手最终与 1992 年巴塞罗那奥运会

失之交臂。

与奥运会无缘之后，曾巧真也是心灰

意 冷 ， 加 上 自 己 饱 受 伤 病 折 磨 ， 随 即 在

1992 年宣布退役。

那一年，曾巧真 22 岁，虽然并不清

楚自己退役后可以干什么，但她赌气般地

发誓自己绝对不干体育。她说当时看电视

都要跳过体育频道，因为任何一个比赛画

面都很容易再次勾起她错失奥运会的那种

失望、遗憾的情绪。

即便不知道自己可以干什么，但曾巧

真赶上了国家改革开放的时代。20 世纪

90 年 代 初 ， 在 曾 巧 真 的 家 乡 广 东 东 莞 ，

她说，“只要够勤奋，各行各业都充满机

遇。”曾巧真的父母是做牛奶经销的，她

就 从 销 售 牛 奶 做 起 。 多 年 运 动 员 生 涯 在

她 身 上 烙 下 了 勤 奋 努 力 、 吃 苦 耐 劳 的 品

质 ， 加 上 她 的 谦 虚 好 学 ， 让 她 很 快 就 展

现 出 了 经 商 的 能 力 。 在 牛 奶 销 售 之 后 ，

曾巧真还做了和旅游相关的业务，都获得

了成功。事业蒸蒸日上，之后，她结婚、

生子。

事业有成、家庭美满，对体育的记忆

渐渐淡忘。曾巧真回忆，直到有一天，体

育以一种意想不到的方式，重新闯入她的

生活。

那 是 2012 年 至 2013 年 前 后 ， 曾 巧

真 的 孩 子 在 学 校 参 加 军 训 时 晕 倒 了 。 当

学 校 老 师 打 电 话 通 知 曾 巧 真 时 ， 她 感 到

非常吃惊。“我是运动员出身，自认为身

体 素 质 是 非 常 好 的 ， 我 的 孩 子 竟 然 会 晕

倒？”曾巧真一面觉得不可思议，一面也

在了解原因。她发现，现在的孩子普遍欠

缺体育锻炼。

因 为 自 家 附 近 就 有 一 个 网 球 场 ， 曾

巧 真 开 始 带 孩 子 练 网 球 ， 锻 炼 身 体 。 在

这 个 过 程 中 ， 曾 巧 真 看 到 了 青 少 年 体 育

培 训 行 业 的 前 景 ， 更 重 要 的 是 ， 她 认 为

这 个 行 业 的 社 会 意 义 重 大 ， 青 少 年 的 身

体 可 是 关 系 到 国 家 的 未 来 。 曾 巧 真 身 上

的 体 育 基 因 重 新 被 唤 醒 了 ， 她 没 想 到 自

己在决绝地离开 20 多年之后，又将重新

拥抱体育。

但在商界摸爬滚打多年，曾巧真清醒

地 知 道 ， 做 任 何 事 情 都 不 能 仅 凭 一 腔 热

血 。 青 少 年 体 育 培 训 行 业 到 底 该 如 何 介

入，她需要从零学起。

曾巧真通过与一家成熟的青少年体育

培训企业合作，开始全面了解整个青少年

体育培训的业态。很多人都知道曾巧真是

手球国手出身，都以为她会从手球项目做

起，但曾巧真不是这样想的。手球在曾巧

真心中的分量无与伦比，她学习、摸索青

少年体育培训行业的一切，也是为了最终

能够把手球推向社会，但这需要一个成熟

的时机。

几年前，随着中国手球协会提出了在

社会普及和青少年推广方面有进一步作为

的目标。同时，在 2018 年，曾巧真回到

手球比赛现场，亲自参与了一场全国手球

业余俱乐部联赛的比赛，看到全国总共只

有 9 支 队 伍 参 赛 ， 其 中 女 子 队 伍 只 有 1

支，曾巧真不禁感叹，“只有这么点人！”

中 国 手 球 是 时 候 在 项 目 普 及 上 加 大 努 力

了，曾巧真认为，自己重新回归手球的时

机到了。

在中国手球协会的指导和支持下，曾

巧 真 组 织 力 量 专 门 研 发 了 幼 儿 手 球 的 课

程、标准，开始在全国推广幼儿手球，其

中最大的改变是把比较硬的手球做成了适

合幼儿抓的比较软的球。在曾巧真看来，

幼儿是适合玩手球的，因为孩子们天生就

喜欢扔球。考虑到手球在国内的普及度很

低 ， 曾 巧 真 说 ， 幼 儿 手 球 是 推 广 的 第 一

步，之后再推出小学手球、中学手球。只

有更多的孩子开始玩手球，才能产生更多

的中国手球人口和受众。

曾 巧 真 推 出 的 “ 佳 佑 ” 幼 儿 手 球 项

目，在 2019 年还被国际手球联合会作为

一个推广案例进行宣传。但对于一直作为

冷门运动存在的中国手球来说，项目的普

及和推广是一条漫漫长路。在中国手球协

会的支持下，曾巧真在全国推广幼儿手球

目前还处于纯投入的阶段，她知道这是必

经的一步，在项目的群众人口没有发展起

来 之 前 ， 一 个 项 目 的 商 业 化 也 是 无 从 谈

起。曾巧真相信，只有当中国手球的群众

基础、青少年和少儿基础更加雄厚一些，

整个手球运动的生态才能形成，商业模式

才可以成立，更多的企业才愿意进来。

曾巧真自我调侃道，曾经很多年，外

人根本不能当她的面说手球，一说手球她

心里就难受；现在，她是逢人就说手球，

把中国手球做起来就是她的最大心愿。

回 想 自 己 这 一 辈 子 与 手 球 的 结 缘 ，

曾巧真说，“都脱不开我们生活的这个大

时代。”

曾巧真童年时，中国恰逢改革开放，

打开国门后，国人第一次受到流行文化的

洗礼，电视剧 《排球女将》 中那些阳光自

信、坚忍不拔的运动员成为一代人的青春

回忆。成为像小鹿纯子那样的运动员就是

曾巧真从小的梦想；少年时期，曾巧真终

于 入 选 了 体 校 ， 成 为 一 名 篮 球 运 动 员 ，

之 后 又 因 为 机 缘 ， 转 项 目 到 手 球 ， 短 短

两 年 时 间 就 从 地 方 队 升 入 国 家 队 ， 并 在

那 个 奥 运 荣 耀 刚 刚 开 始 振 奋 全 体 国 人 的

时 代 ， 开 始 追 求 奥 运 梦 想 ； 奥 运 梦 遗 憾

破 碎 后 ， 曾 巧 真 下 海 经 商 ， 抓 住 了 时 代

红 利 ， 在 人 生 的 第 二 赛 道 上 收 获 满 满 ；

最 近 十 年 ， 当 全 民 的 健 康 意 识 觉 醒 ， 当

学 生 体 质 问 题 凸 显 使 得 体 育 逐 渐 成 为 青

少 年 、 学 生 最 重 要 的 一 门 必 修 课 时 ， 曾

巧 真 重 回 体 育 圈 ， 以 另 一 种 方 式 延 续 她

在体育和手球上的梦想。

本报北京 10 月 24 日电

从决绝离开到重回体育——

老国手曾巧真的手球梦

同曦男篮小将林葳在比赛中上篮。

视觉中国供图

一群幼儿在参与手球项目训练。 曾巧真供图

协会成员合影。 北大健身健美协会供图

2021NCAA 女足决赛，赵瑜洁（中）罚入制胜点

球后与队友庆祝。 视觉中国供图

扫 一 扫 ，观 看 视

频《北 大 有 群 带 着 博

士帽的健美学霸》。


